

Política menuda

(Por Teléfono)

DE NUESTRO CORRESPONSAL

1.30 m.

La ley de Asociaciones

En el despacho del presidente del Congreso se reunió ayer la comisión que entiende en el estudio del proyecto de ley de Asociaciones para emitir dictamen.

Se han introducido varias modificaciones.

El dictamen lo ha firmado todos los señores de la comisión en casa del señor Muñoz, por hallarse enfermo.

Una Interpelación

El señor Soriano ha enviado un recordo al señor Canalejas, participándole que seguía enfermo.

Conferencia

El presidente del Consejo señor López Domínguez y el señor Canalejas han celebrado una detenida conferencia, tratando de la discusión del proyecto de ley sobre Asociaciones.

Turno en contra

El diputado ilustre tradicionalista señor Vazquez de Mella, consumará el tercer turno en contra de la ley de Asociaciones.

Entregado

La comisión que entiende en la cuestión de Asociaciones ha hecho entrega al presidente del Congreso del dictamen que propone para la aprobación del Congreso.

Reunión

El jefe del gobierno general López Domínguez ha reunido en su despacho a los jefes de las minorías para tratar de la marcha de los debates parlamentarios.

El señor Maury ha dado la prioridad a los presupuestos manifestando al propio tiempo que dará para su aprobación toda clase de facilidades.

El señor Salmerón por su parte y en nombre de la minoría republicana, ha manifestado que se conformará con los presupuestos, pero que hay otros proyectos de gran interés como el proyecto de ley sobre Asociaciones.

Los republicanos declinarán toda responsabilidad respecto a los presupuestos, por entender que es cuestión burocrática.

Se ratificó

Don Alfonso ha ratificado en auto de su real cédula el convenio celebrado con Suiza, volviendo a salir para Dalmiel en su excursión cinematográfica.

Navarra

(Por teléfono)

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Pamplona, 19, 2.30 m.

El señor Barrio y Mar

A las once se ha visto en la Audiencia el pleito en que defendía a uno de los partes nuestro distinguido amigo y jefe don Matías Barrio y Mar.

El pleito era sobre una servidumbre entre don Santiago Alende y don Guersindo Barbier, defendiendo al primero el señor Barrio y Mar y al segundo don Manuel Arizmendi.

A las diez y media ha salido nuestro amigo para Madrid, donde ha de interponer a Romanos respecto de la R. O. sobre el matrimonio civil.

En la estación le despedieron los señores Errea, Sarz, marqués de Vesolla, Banzo, Martínez y San Julián.

Vistos

La guardia civil ha comunicado al gobernador que ha visto a los bandidos del Peradón, pero que no ha podido capturarlos, continuando su persecución.

Dimisión

Parece ser que por diferencias habidas entre el mérito titular de Añón don Jesús García Rego y su clientela ha presentado dicho señor y le ha sido admitida la dimisión de su cargo.

En breve se anunciará la va ante para encontrar el sustituto.

Nombramiento

Ha sido nombrado coadjutor de Mendiavia el respetable sacerdote don Luis San Miguel, que lo era de Lumbar.

Regreso

Después de haber pasado una temporada en Añón al frente de la organización de los trabajadores para el tranvía eléctrico, ha llegado a esta ciudad don Domingo Elizondo en compañía de sus simpáticas hijas, y hoy saldrán los tres para San Sebastián.

Nueva religiosa

acompañada de nuestros queridos amigos don Gabino Bela, coadjutor de Añón, y don Pío Redín, de Muriella de Lánguida, saldrá hoy con dirección a Ibañeta una señorita del último de dichos pueblos, con objeto de ingresar en las Esclavas del Corazón de Jesús.

El tiempo

Ha llovido durante todo el día y en los montes ha nevado. La temperatura ha descendido notablemente.

Impresiones navarras

El tranvía eléctrico

Hay no queda ya ningún rincón que no se haya visto de la realización, en plazo más o menos corto, del tranvía a San Sebastián por Urcuz, Añón y Lumbar, y pueblos intermedios.

Se ha hecho ya el mapa de casi todo el trazado, base para el ensayamiento de la línea con carácter definitivo: el delineante de los ingenieros, señor Goicoechea, tomó el viernes las notas oportunas para el trozo que faltaba del término de Añón hasta Aiz, que es una especie de Reusal, necesario por el recodo en que se encuentra esta villa del trayecto de la vía: el práctico don Jenaro Barrio Ochoa, sondeó las márgenes del río en los puntos donde tengan que hacerse puentes... no puede darse mayor actividad por parte de la empresa.

Esta silenciosa, calla y obra: arde en deseos de que la conclusión de los trámites legales y el tiempo le permitan presentar convenientemente equipados de herramientas, cientos de obreros de todos los ramos del trabajo, para que pronto admire el país desahucarse por nuestras carreteras y campos, estos nuevos vehículos, hermosos y convenientísimos a todos, más que a nadie a las clases trabajadoras.

Han principiado por donde terminan otras empresas industriales; por formar sociedad de gente prestigiosa, culta, ilustrada, amante del país navarro, encaminada con el proyecto, y por encima de todo con una suma de dinero suficiente para terminar por su cuenta los sesenta kilómetros de tranvía, hasta ponerlo en Sangüesa, partiendo de Pamplona.

Dios, que parece velar por el bien de esta provincia, ha dispuesto las cosas, de modo que los agentes naturales a su disposición siempre, el agua, las disposiciones del terreno, cedan gustosos el paso franco a estos elementos de progreso y comodidad que pronto le saludarán con el silbido de las bovinas y la alegría de los viajeros.

Comienza ahora el Calvario del expediente, tramitación bastante entorpecedora en España, pero en el caso actual es tan fácil conceder lo que se pide, es tan clara su conveniencia general, que no dudamos ver activado el asunto y su pronta resolución.

Sobre la reversión al Estado 6 a la Provincia, al cabo de cierto tiempo gestionará la Diputación, alegando ser la única subvención la suya y el travesar la carretera en la mayor parte del recorrido; esto abona en favor de la Provincia.

Acuerda de la concesión, si se considera como ferrocarril secundario, a la cosa sencilla; si como vía independiente, las Cortes votarán una ley en ambas Cámaras legislativas.

Cuando se terminen los estudios, se presentará al ministerio de la Guerra, para su aprobación, por la cuestión de Zonas polímicas, un plan del recorrido.

Y se cuenta por concedido el que se declare de utilidad pública, por si tuviera que llegarse a algún caso de expropiación forzosa.

Este caso creemos que no llegará, pues según noticias todos los Ayuntamientos, ó han cedido ya incondicionalmente todos los terrenos por donde transite ó lo harán cuando se conozca el trazado. Todos han comprendido que sería una tochería irracional, indigna, una ingratitude sin nombre, no ayudar siquiera de esa manera tan inenabiable y poco grave para un municipio a una mejora de tanta utilidad directa para los pueblos de la línea. Se han pedido datos particulares a municipios por donde se han hecho carreteras y vías de esta índole, y de todas partes constata que primero vino la cesión de los terrenos; no se puede culpar, pues, a esos municipios de maltrato y malos administradores, ni a la empresa de pedir gollerías y ser exigente.

Por un beneficio como bien dentro de poco, será el que reporte esta comarca agrícola, en el transporte y venta segura de los productos, acarreo de máquinas, semillas, abonos, etc., la comodidad de viajar, bien se pueda hacer antes un desembolso como diez. Lo contrario sería una especie de suicidio, que no concebimos en la ilustración y recta administración de los ediles de los pueblos.

Es de suponer que los propietarios por recularse, estarán animados de los mismos deseos de dar facilidades, y que no pondrán obstáculos a la enajenación de la parte de sus fincas ocupadas, a cambio de su importe, si lo desean recibir de los Ayuntamientos y a cambio de la satisfacción que por lo que contribuyeron en la medida de sus fuerzas a una obra de tanta transcendencia.

Por esto esperamos que no tendrá que establecerse ningún expediente de expropiación forzosa, lo cual redundará en provecho de todos, en especial de los propietarios, pues sabido es que en tales casos, estos suelen ser los más perjudicados.

Si los pueblos contestan con rapidez a los asuntos sometidos a su resolución y a la par se obra en todas las oficinas, comenzarán los trabajos en grande escala, en Febrero ó Marzo y por San Fermín funcionará el tranvía de la estación a la capital.

E. C. DE A.

Pamplona 19 de Noviembre.

Vida nacional

(Por teléfono)

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Madrid 20, 1.30 m.

Obras en la estación

En breve comenzarán las obras de ampliación en la Estación del Norte. Propónese la compañía construir dos pabellones de subidas a la Cuesta de San Vicente y ampliar debajo del Paseo de Rosales una galería para maquinaria.

A divertirse

El conde de Romanones acompaña a don Alfonso a la cacería organizada por el marqués de Valdelegana en Santa Cruz de Muriella.

DE PROVINCIAS

Temores de naufragio

Santander.—A las cuatro y media de la tarde del domingo se dio aviso a la capitana del puerto de que en la bahía, una lancha tripulada por varios individuos, luchaba por seguir adelante, sin poderlo lograr.

El ayudante del puerto trató de acudir en auxilio, pero no lo pudo hacer por estar apagada la lancha de vapor.

La noche con sus sombras impidió ya ver a la lancha en peligro, de la cual no han vuelto a tenerse noticias.

Las gestiones realizadas ayer por la mañana para conocer el paradero, han sido negativas, y a estas horas se desconoce si pudieron los tripulantes llegar a tierra, si fueron rescatados ó si han tenido trágico fin.

Mitín católico

Sevilla.—Se ha celebrado el mitín de católicos con numerosa concurrencia para protestar contra la ley de Asociaciones.

Mientras el mitín gritó uno ¡Viva Romanones! siendo increpado por los demás, terminando el incidente.

Se acordó dirigir un mensaje protestando contra la ley.

Reina gran entusiasmo: entraron los católicos por el resultado del mitín, primero de esta clase que se ha celebrado en esta ciudad.

Otro mitín

Al mismo tiempo se celebraba otro mitín anticlerical por los republicanos, habiéndose acordado invitar a M. ntes Sierra para que exalte al gobierno a la aprobación de la ley.

Vizcaya

(Por teléfono)

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Bilbao 10 n.

Las casas de dormir

Por el alcalde se ha dispuesto, la formación de una lista completa de las casas de dormir al objeto de girar en ellas una minuciosa inspección y ver si se cumplen las leyes de higiene y moral.

Confirmación

En el oratorio del palacio episcopal, administró ayer el señor Obispo el Santo Sacramento de la Confirmación a las niñas y niños María Aracibia, Pascual Larrazabal, José María de Urquijo, María del Pilar Real de Asua, María Alende, María Bertrius, Julio Aparicio, Delfín Martínez Marín, Dionio Fernández, María Asunción Begona Power.

Apadrinaron a los niños, la señora viuda de Laisosa, don José María de Urquijo y don Bruno Larrazabal.

Tienda de becerros

De «Correas» (Zamora), hermosa propiedad del señor marqués de Villagodio, ha regresado el buen aficionado y exalcalde de B-g-na, don Carlos María de Orue.

En la dehesa denominada «San Polayo», propiedad del marqués, han asistido a la tienda de becerros bravos que aquí posee.

Actuaron de tentadoras el señor Orue y el picador de la cuadrilla de Obiquito de Begona, Luis Alcerreza.

La tienda dió magníficos resultados.

Invitados por el marqués, que obsequió a los concurrentes con espléndidos, asistieron entre otros don Luis Echevarría y los ganaderos Ales, Cuadrillero y otros, así como distinguidos aficionados de Valladolid y Salamanca.

El marqués de Villagodio fué muy felicitado por el brillante éxito de la faena.

Teniente de alcalde asesinado

Comenzó hoy la vista en la Audiencia de la causa instruida contra Primitivo Maximiano Fernández, por asesinato del teniente de alcalde del Concejo de Abanto y Ciérvanos, don Manuel Peñenari.

Ha asistido un numeroso público.

El tiempo

Como en esa el tiempo es propio de los días más crudos del invierno.

Herido grave

En la panadería «La Carmen», Angel Ranilla ha sido cogido por un cilindro, resultando con heridas muy graves.

Sección religiosa

Nuestra Señora de la Cueva (Pasafell). Santos Félix de Valois, fundador; Edmundo, rey y mártir; Benigno, obispo, y el V. Baltasar de Anversa, O. P.

Oñitos

La comunidad de religiosas carmelitas descalzas de esta ciudad celebrará el día 24 del corriente la fiesta de su Padre San Juan de la Cruz; la misa mayor tendrá lugar a las nueve y media, con el Santo Sacramento expuesto y sermón; predicará el señor don Gasparo Apalategui, vicario de la Comunidad.

Se reservará y dará la bendición del Santísimo Sacramento a las cuatro y media de la tarde.

Noticias

A los reservistas

Se previene a los artilleros reservistas que a continuación se expresan, se presenten en la inspección municipal con el pase militar, a la mayor brevedad posible.

Cabo.—Manuel Izguirre Zalzalbarri.

Artilleros.—José Echevarría Olacide.

regui, Eustaquio Lerañoni Elestondo, José Garmendia Sotén y Miguel Otaguía Garmendia.

Sometose

Reconstituyente de primer orden.

Accidente en un palacio. La institutriz señorita M. Martín que presta sus servicios en el palacio de Ayle, tuvo ayer la desgracia de caerse por un accidente fortuito la distensión ligamentosa de un hombro.

Fué auxiliada en la casa de socorro.

Registro civil

En el registro civil se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimiento.
Pedro Urcola y Errezabal.
Inés Garmendia y Goiburú.

Funciones.
Margarita Lanza y Orila.
Pedro Goicoechea y Arcoana.
Inés Garmendia y Goiburú.

Recaudación.
En concepto de arbitrios se recaudaron ayer en la alhóndiga 6.872,65 pesetas.

Lo recaudado en el matadero ascendió a 1.776,90.

Pescadería

Ayer entró en la pescadería el siguiente:

200 kilos de merluza. Se vendió de 0,00 a 1,50.
200 kilos de angula. e vendió de 1,00 a 3,00.
20 kilos de lobinas. Se vendió de 2,00 a 2,50.

Lo que se consume

En el matadero de Comoroya fueron sacrificados ayer:

21 reses vacunas.
8 de cerda.

Se venden

en 20 duros, 14 tomos del Diccionario de administración, de Aleubilla, con dos apéndices, más 13 tomos de comentarios al Código civil por O. Mediceo Seoala.

Se venden

pianos y armonios de ocasión marcas extranjeras, afincaciones y reparaciones, calle Miracruz, 22 Barrio de Gros, San Sebastián.

Frontón Moderno

(Paseo de Atocha)

Partido de pelota a pala para hoy martes de 20 Noviembre, a las tres y cuarto de la tarde, entre Galardi y Olarte, contra Añonar y Elbegui (navarro).

Sillas 2 pesetas.—Galería, 1 peseta.

El ceitrato granulado efervescente Bishop obra como poderoso agente curativo en todas las enfermedades de la piel. Desconfiar de imitaciones.

«Recomendamos a los herñados» (quibrados) la lectura del anuncio inserto en nuestra plana titulado «Desabrimiento maravilloso».

El cinturón Eléctrico

Se encuentra ya en San Sebastián en honorándose en el Hotel Berdejo, el digno representante para España y Portugal del célebre Cinturón Eléctrico del doctor Wilson, de Londres.

Este cómodo aparato eléctrico, en forma de cinturón, podemos asegurar que es la medicina moderna é inefensiva del presente y del porvenir que se emplea en los actuales momentos con gran éxito en los principales hospitales y clínicas del extranjero por sus resultados bienhechores é infalibles para la curación pronta y radical de las enfermedades nerviosas, dolor de riñones, reuma, gta. impotencia, anemia cerebral, neuastenia y dolencias del estómago.

Por lo tanto, aconsejamos a los enfermos no dejen de visitar a dicho representante durante su estancia en ésta, que servirá desde hoy hasta el día 21 de actual si desean adquirir uno de los aparatos para la curación de sus dolencias, que recibirá de nuevo a una y de tres a seis de la tarde en el Hotel Berdejo.

Casa especial en artículos para Comunidades Religiosas

Mendiola y Guerrero — 5 Fuenterrabía 3. — San Sebastián — Estameñas, Vueltas, Anasocotes, Merinos, Bejillas, Sayales, Buratos y géneros azules color sólido.

Holandas, Irlandas, Lienzcs, Retortas, Mangelerías y géneros de punto. Sedas lavables, Bordados y toda clase de labores preparados.

No se abre los domingos ni días festivos. NOTA.—Para mayor facilidad de las Comunidades Religiosas, remitimos cuantos muestrarios nos pidan, francos de porte.

LA HERNIA

Su curación absoluta por medio del Vendaje Barrere de París. Elástico y sin resorte, suprime toda molestia habiendo sido adoptado el Método Francés.

De venta en la Farmacia de Vidaur.—Hernani 11.

Puntillas, bordados y toda clase de adornos para vestidos.

Federico Vidaurre Avenida 38.—Sucursal: San Martín 9, y Guetaria 16.

Academia de corte español y francés

Dirigida por la profesora doña Carmen Uraln

REAL PRIVILEGIO

En ocho días se enseña a cortar y probar toda clase de vestido, abrigos y ropa interior de señora, señoritas y niños incluyendo la interior y exterior de caballero por el muy acreditado y nuevo sistema Sagardoy Hermanas, el más práctico, más fácil, más perfecto y más económico de cuantos se enseñan hasta hoy día en España. — Academia Vascongada.

Clases a domicilio y especial preparación para las señoritas que deseen tomar el título de profesora.

Horas de nueve a doce y de tres a seis

Calle del General Echagüe, 8, 1.º — SAS SEBASTIÁN

Importantísimo a toda familia

Academia de corte, confección y pintura imitación del bordado

El nuevo método que la conocida profesora é inventora señora Sagardoy, acaba de publicar y ofrece hoy a su distinguida clientela, es uno de los que en poco tiempo han obtenido más éxito en España, no solo por lo seguros resultados que con su uso se obtienen, sino también por la elegancia y sencillez del mismo y por la facilidad con que pueden aprender hasta las jóvenes de 12 años. Varias son las medidas adoptadas en otras academias pero ninguna de ellas posee la perfección que nos ofrece la de nuestro sistema, pues en 15 días y por solo 5 pesetas puede una señora ó señorita quedar perfectamente instruida en el arte de cortar.

Hay una clase especial de ocho a nueve de la noche por tres pesetas mensuales.

Lecciones que comprende la enseñanza

Primera, corte de toda clase de prendas exteriores é interiores de señora y señorita.
Segunda, id. id. de caballero y niños.
Lecciones a domicilio precios módicos. Se admiten discípulas internas.
Horas de clase, mañana de nueve a doce; tarde de dos a cinco.

NOTA. Los precios y horas de pintura serán convencionales.

Calle de Urbola núm. 14, piso segundo.—San Sebastián

Seguros de quintas y dotales

Banco Aragonés de Seguros

SOCIEDAD ANONIMA

Capital social: 2.500.000 pesetas.

Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente a crear, en favor de los asegurados, el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, a cuyo fin tiene a disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.

Igualmente verifica seguros dotales desde 1.000 a 5.000 pesetas para niños y niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.

Pidanse tarifas y demás detalles al representante general

Don Valeriano Mocoroa Solo = Tolosa.

Agentes en todos los pueblos de la Provincia

en SAN SEBASTIAN

Señores Vera y Juristi

ELCAÑO 7, 3.º derech.º.

Grandes canteras DE PIZARRA

y talleres mecánicos para su elaboración de Juan M. Sarasola Isasende (Guipúzcoa)

Tableros para mesas de billar, fajas, chimeneas lavabos, escaleras, marbrados, mes y paneles. Pizarras manuales, tableros para escuela, mesas de altar, tumbas, urnarios, retratos, bancos para jardines y piscos, veladores, frezaderas, pesobras, retablos, diviercos, ventosas para ventanas, estantes, depósitos de agua, boyadillos, cordones para equinas de asfaltados, sillas, sillas, huertas, etc.

CONSTRUCCION de centrales para alumbrado y fuerza motriz.

REPRESENTANTES de la casa MORGAN y ELLIOT en Guipúzcoa y Navarra: material eléctrico, máquinas de vapor calderas, bombas, motores a gas y material ferroviario. ESTUDIOS y PRESUPUESTOS para toda clase de aplicaciones mecánicas y eléctricas.

REPARACION de dinamos, motores, transformadores y demás material eléctrico.

CONSTRUCCION de centrales para alumbrado y fuerza motriz.

REPRESENTANTES de la casa MORGAN y ELLIOT en Guipúzcoa y Navarra: material eléctrico, máquinas de vapor calderas, bombas, motores a gas y material ferroviario. ESTUDIOS y PRESUPUESTOS para toda clase de aplicaciones mecánicas y eléctricas.

Irazu y Compañía

BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PAJAJES para Europa y América siendo su único Agente de las Mensajerías Marítimas de Burdeos en Tolosa, representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados donde hallarán ventajas.

Para más informes dirigirse a don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) único representante de Irazu y Compañía de Buenos Aires.

Nota.—Esta casa compra toda clase de monedas de oro y billetes de extranjero a los precios más elevados.

LA SEÑORITA

Margarita Lournaga y Orfila

Falleció en esta ciudad el 18 de Noviembre de 1906

A LOS 22 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

Sus desconsolados padres don Miguel T. y doña Margarita, hermanos doña Carmen, don Juan Bautista, doña María, don Fermín y don Miguel, hermanas políticas doña Benita Cortaberría, tios, sobrinos, primos y demás parientes, al participar a sus amigos tan sensible pérdida les ruegan la